



Periódico Católico-Monárquico.

PRECIOS DE LA SUSCRIPCION.

En Olot, 12 rs. trimestre.
En el resto de España, . . . 15 »
En el Extranjero. 8-50 francos
Remitidos, de 1 á 20 reales line.
Anuncios, á precios convencionales

Olot 10 de Octubre 1874

Año I, Núm. 7.

PUNTOS DE LA SUSCRIPCION.

OLOT, Imprenta del periódico y redaccion del mismo.
FUERA DE OLOT, quedan autorizados los Comandantes de armas.
Sale los MARTES, JUEVES Y SABADOS.

Seccion oficial.

Secretaria del Estado y del despacho de la Guerra.

Parte detallada de los combates de Biurrun, monte de S. Juan y sus inmediaciones.

ESTADO MAYOR GENERAL.

Señor: Cumpliendo con la Soberana resolución de V. M. de que le diere cuenta detallada de las operaciones y gloriosísimos hechos de armas llevados á cabo en estos últimos días por las tropas que han tomado parte en ellos, me honro al ponerlo en su superior conocimiento, y una vez más tengo la satisfaccion de hacer público el heroico comportamiento de nuestras incomparables voluntarias. Dictadas por V. M. cuantas disposiciones se han adoptado, cumple á mi deber exponerlas en este escrito, para que puedan ser conocidas de todos.

Efecto de nuestras escasas fuerzas y de los escasos elementos de guerra con que se contaba, nunca habíamos intentado hasta ahora oponernos al frecuente paso de las columnas á Pamplona, limitándonos á la defensa de la orilla derecha del río Arga. Pero confiados en la proteccion de Dios, que tan visiblemente nos ayuda, en el irresistible empuje de nuestros bravos voluntarios y en la escasa artillería que en aquel terreno podíamos hacer jugar, se dispuso oponerse al paso de Moriones, y si insistia en su propósito, darle una dura leccion.

Recibimos el 16 del actual los partes de que la columna republicana avanzaba, se dieron inmediatamente las ordenes para que las escasas fuerzas de que entonces disponíamos, se trasladasen á los puntos que se les habia señalado, ocupando las posiciones de la Peña de Unzué, aftos de Muro y Olcoz, y posiciones de Biurrun. Tan luego como el jefe republicano, que ya se encontraba en Barasoain, tuvo noticia de la llegada de nuestras primeras fuerzas, detuvo su marcha comprendiendo que estábamos decididos á disputarle el paso. Durante los dias 17, 18, 19 y 20 permaneció Moriones en la misma inaccion, li-

mitándose á ocupar Mendivil, pueblo que no defendíamos, y que estaba fuera de nuestra linea de retencion, pero que, á pesar de ello, una pedruzca avanzada de caballería y una partida de infantería le obligó á retroceder la primera vez que lo intentaron, causándole bastantes bajas, sin que por nuestra parte tuviéramos que lamentar ninguna.

Las varias veces que Moriones intentó adelantar su vanguardia, siempre fué rechazado por dos compañías que hizo avanzar el brigadier Pérula, protegidas por una seccion de caballería.

Conociendo el jefe republicano de la imposibilidad de abrirse paso entre las bayonetas de nuestros soldados, pidió á su general en jefe, Laserna, que con los 16.000 hombres de que disponia en Logroño, y su numerosa caballería y artillería, se dirigiera á Estella, en donde en aquellos dias no teníamos fuerza alguna por estar distraidas en otras operaciones importantes.

A pesar de esta favorable circunstancia, solo se atrevieron á llegar á Los Arcos, en donde permanecieron cerca de dos dias; pero como nosotros no podíamos permitir se abandonase, aunque solo fuere por el momento, aquella parte de nuestro territorio, y no teniendo importancia alguna el paso del convoy, en esta alternativa, no pudiendo contar con la cooperacion de la division del general Alvarez, se ordenó en la tarde del 20 trasladar nuestras fuerzas á las lineas de Estella, operacion que se realizó con una rapidéz admirable.

Tan luego como Laserna, que con elementos tan considerables no habia usado adelantar un paso de Los Arcos, cuando nadie se le oponia, tuvo noticias de la llegada á Estella de nuestras primeras fuerzas, emprendió una vergonzosa huida hasta Logroño, en cuyo punto se estableció de nuevo.

Inmediatamente se ordenó retrocedieran nuestras fuerzas para ocupar las posiciones en que aún no estuviera Moriones, y el 22 por la mañana el brigadier D. José Pérula, con los batallones segundo y tercero de Navarra y segundo de Castilla, se dirigió por las estribaciones de la sierra del Perdon á tratar de ocupar las alturas sobre Biurrun.

Habiéndose adelantado el citado briga-

dier para reconocer el terreno, observó que una columna republicana estaba en el pueblo y en la altura de la ermita, habiendo ocupado tambien todas las posiciones que al frente dominan á estas.

En tan crítica situacion y ansioso de medir sus fuerzas con el enemigo, dispuso el citado brigadier que avanzase el tercer batallon que marchaba en cabeza.

El constante movimiento en que estas fuerzas habian estado en los dias anteriores, y las marchas rápidas que habian tenido que efectuar, les imposibilitaba avanzar con la rapidéz que deseaban.

Las fuerzas que tenian enfrente consistian en seis batallones, con el general Moriones á su cabeza, mas otras dos columnas que habian avanzado por la parte de Tiebas y Muro, y que ya se encontraban en las faldas del alto de la ermita.

No contando el número, y deseando solo arrojarse sobre sus enemigos, que tambien disponian de una numerosa y buena artillería y de grandes masas de caballería, los pocos soldados que habian llegado ya del tercero, con su intrepido coronel á la cabeza, se lanzaron á la bayoneta sobre sus adversarios, haciéndoles retroceder hasta cerca del pueblo.

A medida que se incorporaban las demás fuerzas del citado batallon, los nuestros ganaban terreno y crecia el pánico de los republicanos, consiguiendo con una vigorosa carga á la bayoneta arrojarlos de las posiciones sobre Biurrun y de la ermita.

Tan luego como llegó el segundo, avanzó sobre el pueblo, acelerando la espantosa dispersion en que ya estaban los republicanos, apoderándonos de cuantas posiciones tenian aquellos, viéndose huir entre los primeros al general republicano Moriones.

Este gloriosísimo hecho de armas, llevado á cabo en tan poco tiempo y con tan pocas fuerzas, nos ha proporcionado sesenta y dos cargas de municiones de fusil, un gran número de cajones de granadas, unas cuatrocientas fusiles, botiquines y muchos efectos de campaña, quedando en nuestro poder 80 prisioneros, y siendo considerable el número de muertos y heridos que se encontraron sobre el campo: defendiendo añadir á estas bajas las que al principio del combate pudieron retirarse y

las que marcharon á la venta. Este vigorosísimo ataque quebrantó las masas republicanas, é hizo que sus generales, jefes y oficiales y tropa se acriminaran de una manera increíble, y que se persuadieran, contra lo que constantemente les decían, de que nuestros soldados lo mismo se batían en posiciones que á pecho descubierto, y que saben tomar la ofensiva como los mejores soldados del mundo.

Un hecho escandaloso, y que prueba la moralidad de los generales republicanos, me veo precisado á consignar en este parte. Durante el tiempo que Moriones tuvo el paso franco, solo se atrevió á pasar á Pamplona unos 120 carros de los muchos cientos que estaban aguardando, y lo que causa dolor manifestar es que esos carros eran de un muy limitado número de comerciantes que, en estrechas relaciones con el jefe republicano, proporcionan á éste algunas ventajas.

Ha desentendido, por consiguiente, el interés del ejército y de la plaza, limitándose, puede decirse, á un simple contrabando. La irritación que esto ha producido en Pamplona y entre todos los liberales del país es inmensa, tanto mas, cuanto que el citado Moriones les dijo que el paso se había puesto sumamente difícil, y que él no podría socorrerlo.

Hechos de esta naturaleza, Señor harán reconocer al ejército republicano el desprecio con que es mirado por sus jefes, y el infame tráfico que éstos hacen á costa de su sangre.

Una vez que nuestras fuerzas se apoderaron de Biurrun, y que nuestra línea se extendía hasta Olcoz, desistieron de continuar pasando el convoy, que hicieron retroceder á Barasoain, y de allí á Tafalla, comunicando órdenes para que cesara el envío de carros que de todas partes mandaban á consecuencia de los anuncios que había hecho publicar Moriones.

(Se concluirá)

Sección no oficial.

ESTO PUEDE ACABAR CON FOCA Ó NINGUNA EFUSION DE SANGRE.

En nuestro artículo del martes indicamos que es seguro el triunfo de nuestra causa si cada uno ocupa su lugar en las filas de nuestra comunión religioso-política.

En las elecciones que tuvieron lugar en 1869, apesar de los atropellos que con nosotros se cometieron, sin haber tenido tiempo para organizarnos, aparecieron en las urnas en esta provincia más de 20.000 papeletas que señalaban ser otros tantos los afiliados á nuestra causa. Y si se tiene en cuenta que los liberales no pecan de escrupulosos, y si les viene bien saben traspasar las cantidades del debe al haber y vice-versa, de seguro que mas de 5.000 de los nuestros figurarian en la cuenta de los contrarios, ó que por lo menos esos cinco mil dejarían de figurar en la nuestra.

Como entonces solo tenían derecho á votar los de 25 años cumplidos, y por un fenómeno que sin acudir á los designios de la Providencia no se explica, la juventud en casi todos los pueblos es carlista, no será exageración añadir á los 25 000 otros 4.000 con lo cual se puede decir sin temor de equivocarse que en la provincia de Gerona en 1869 existían unos 29.000 hombres que de un modo ú otro podían contribuir al triunfo de Don Carlos.

Esta podía considerarse la estadística carlista cinco años atrás, cuando la revolución no se había desennascarado completamente, cuando abundaban los ilusos, los que creían todavía que de la revolución podía salir algo bueno. Desde entonces la lista de los carlistas debe haber aumentado prodigiosamente, puesto que ha llegado el caso previsto por el malogrado Aparisi, el caso de que la revolución persuadiera á golpes. Y en efecto, ¿hay alguna clase de la sociedad, hay un solo pueblo en España que de un modo ó de otro no haya recibido algun golpe de la revolución?

Los desengañados son muchos. De estos una porción no despreciable se han venido á nuestro campo, otra gran porción no se ha declarado carlista, pero no se entusiasma ya por el sistema liberal, por el sistema revolucionario.

Pero prescindamos de esto y fijémonos solamente en los datos que arroja la estadística carlista en 1869.

Supongamos, y nos parece no es mucho suponer, que de 29.000 carlistas de esta provincia, la quinta parte, ó sea 6.000 hombres son aptos para ingresar en el ejército activo, que la tercera parte de los restantes pueden ingresar en la reserva, milicia Real ó somaten, háñese como quiera, y tendremos unos 14.000 hombres que pueden tomar las armas, y que cada uno en su puesto sería un verdadero soldado.

Demos por supuesto que en cada una de las otras provincias catalanas poco mas ó menos sucede lo mismo que en la de Gerona, y tendremos que en Cataluña puede levantarse un ejército activo de 24.000 carlistas y 32.000 somatenes: total 56.000 hombres sobre las armas.

Y ahora preguntamos: si cada uno ocupara en las filas del Rey el puesto que le corresponde ¿cuántos días duraría en Cataluña el poder de Serrano? Si ahora que las fuerzas del gobierno de Madrid sin contar el paisanaje armado por lo menos duplican las nuestras, solo son aquellas dueñas del terreno que pi-

san, ¿qué sucedería en el caso de que nosotros dobláramos las suyas? ¿No es verdad que eso se caería por sí mismo? Si ahora los liberales encerrados en las plazas fortificadas tiemblan, ¿qué sucedería entonces? Lo que sucedería es que nos abrirían las puertas el día que en son de guerra nos presentáramos ante sus muros.

Y si á estos agregamos los que podrían con su pluma infundir valor á los nuestros y terror á los contrarios, desmentir las calumnias que se propalan, y tapar la boca á estos escritores liberales que cuando menos tienen la habilidad de hacer creer á los suyos que el carlismo no puede triunfar; díganenos ¿es ó no es seguro el triunfo de D. Carlos el día que de veras lo quiera el pueblo?

Como, empero, nos hemos propuesto no decir la verdad á medias, y sentiríamos comprometer la vida de nadie, si bien por nuestra parte vemos claro que si se pusiera en práctica lo que llevamos apuntado, ni un mes duraba el liberalismo en Cataluña; comprendemos también que durante este mes debería gastarse dinero, mucho dinero. Pero este inconveniente se remediaria si los que tienen dinero, que todavía los hay, prestaran al Rey lo necesario, realizando ellos un gran negocio.

¿No les abruma el Gobierno de Madrid con impuestos y mas impuestos, y anticipos y empréstitos forzosos? Pues tengan entendido que si no es hoy será mañana que ese dinero saldrá de sus bolsillos para no entrar mas en ellos; cuando con la mitad que prestaran al Rey (y cuando decimos prestaran no queremos decir que se lo dieran) se salvaban ellos, salvaban al pueblo, salvaban la Patria y salvaban á la Iglesia.

Para nosotros la resolución del problema es tan clara como la luz del medio día. No sabemos si los demás lo verán así, y sobre todo si dado caso que lo vean, se decidirán á trabajar cada uno en su esfera.

Se diga que quien no madruga no come, y el aforismo latino dice *quien no trabaja no come*. Trabajar, pues, y madrugar, ó sea trabajar, pero pronto: no decir como el perezoso, *mañana, mañana*, sino como el hijo pródigo cuando se halló en la extrema necesidad, hoy irá al padre. Hacer hoy lo que formalmente tendrá que hacerse otro día. Si lo que proponemos hoy se hubiese hecho seis meses atrás, ya no habría un soldado republicano en todo Cataluña.

Pero las cosas no deben hacerse á medias; las cosas conviene hacer-

las bien, y para hacerlas bien es necesario la union y que todo se haga con orden.

Pero esta es cuestion muy importante y merece articulo aparte.

¡ADELANTE!

Animo catalanes. La guerra va a tomar pronto un aspecto importante, las operaciones van a emprenderse en grande escala, el espíritu del país se reanima más y más, y pronto, muy pronto sonará la hora de nuestra regeneracion completa. El pueblo catalan, católico por excelencia y monárquico por conviccion, más decidido hoy que ayer a llevar a feliz término la grande obra de la reconquista, que há dos años hizo en sus montañas, quiere demostrar una vez mas que es digna de los venerandos lemas que tremola en su bandera; que tiene sobrados medios para colocarse en la guerra al nivel de sus hermanas las Provincias del Norte, dando una relevante prueba de que le sobran brios para arrojar la inmundicia del liberalismo de las ricas comarcas que todavia infecta con su planta.

Tan seductora perspectiva no se logra sin sacrificios y sin recursos. El país acaba de declarar que está dispuesto a arrostrar cuantos sacrificios la felicidad de la patria reclame, y a procurar cuantos recursos sean necesarios para la santa causa que Don Carlos simboliza. Así lo demostró en la reunion de propietarios y demás personas visibles de algunos de nuestros distritos celebrada el último jueves en las Casas Consistoriales de esta villa; reunion que promovieron los señores delegados de la Diputacion á Guerra, nombrada por el Rey, al efecto de saber, si así como han merecido la confianza de este, toda vez que se sirvió designarles para tan honroso como difícil cargo, son igualmente acreedores á la del pueblo á quien deben representar, y ante el cual son tambien responsables de sus futuras gestiones.

Sentimos que la prudencia nos ve de publicar por ahora los nombres de las personas que en dicha sesion tomaron parte y el objeto detallado de la misma; solo nos es dable decir por hoy que la Diputacion cuenta con la confianza absoluta del país; que la reunion fué numerosa y escogida; que las frases que allí se pronunciaron y las promesas que en ella se hicieron fueron inspiradas por el más noble y elevado patriotismo, y

que han de verse á no tardar los trascendentales efectos que sus decisiones producirán.

La reunion de anteayer será un acontecimiento notable en los anales de nuestras guerras civiles, porque ella reveló las inmensas simpatias que la causa del Rey legítimo tiene en el pueblo catalan; el odio que inspira la revolucion á las fuerzas vivas de nuestro suelo, y el grado de energia que revisten los aliados á la más grande de las causas, cuando tratan de defender á su Dios, á su Patria y á su Rey. Que Dios inspire en su ardua empresa á los señores diputados de Cataluña, para que con poderosa ayuda puedan pronto devolver á España su salud perdida y al Rey su legítimo trono.

El periódico inglés Daily Telegraph publica el siguiente telegrama de Bournemouth (Inglaterra):

Las conversiones á la religion católica se multiplican sin cesar. Lady Victoria Kyrwan, que era una de las más fervientes feligrasas de la iglesia ritualista de San Clemente, acaba de abjurar en favor de la Iglesia de Roma. Muchos de los no conformistas han abjurado igualmente en favor del catolicismo. Háblase todavia de otras conversiones que van á verificarse dentro de poco, y de personas de rango, especialmente de la de un caballero (gentleman) que gozaba de una elevada posición en la ciudad, y que hasta ahora habia pertenecido á la iglesia de Inglaterra. Lord Ripon tiene numerosos imitadores.

No es extraño que un personaje tan influyente por su ilustracion, por su talento, por su rectitud y por los cargos que ha desempeñado, como el marqués de Ripon, tenga imitadores en gran número.

Un rey, Enrique VII, y una grandeza vil y corrompida, perdieron á Inglaterra, que habia sido llamada la Isla de los Santos. Si el mal ejemplo de arriba pervirtió á un pueblo, ¿por qué no ha de salvarlo el ejemplo contrario?

En medio de todo, Inglaterra es un pueblo generalmente serio y sensato, y muy adherido á sus tradiciones. La ciencia y la experiencia de consumo han derrotado al protestantismo en toda la linea, y allí mismo, en la patria de la virgen Isabel y de Cromwell, han brotado recientemente eminencias católicas como O'Connell, Wiseman, el padre Faber, monseñor Manning, etc., verdaderas columnas de la Iglesia de Jesucristo.

Al seguir la aristocracia inglesa las huellas de estos insignes varones, algunos de los cuales viven todavia por dicha nuestra, no hacen más que confirmarnos en la esperanza de que pronto se cumplirá una parte de la afirmacion profética de M. de Maistre; á saber: que en este siglo se celebraria la santa Misa en San Pablo de Londres y en Santa Sofia de Constantinopla.

El día 7 de Setiembre último Su Santidad recibió en audiencia á los alumnos del Seminario Romano, y les dirigió un discurso, del cual tomamos los siguientes párrafos:

«La Iglesia en estos dias nos cuenta en Oficio divino la historia de Job, cuyo veo en los tiempos actuales algunas circunstancias análogas á la historia del paciente de Hus. Es cierto que, por impenetrables designios de Dios, el demonio obtuvo permiso para poner á rudas pruebas á este hombre justo y que se encarnizó en él con toda la rabia que le inspiraba la santidad del paciente.

Empezó por matar á sus hijos: luego, en una terrible tempestad, destruyó sus casas, é inspiró á unos ladrones la idea de apoderarse de sus numerosos rebaños y de todos sus bienes. En fin—el tormento más fuerte de todos—sugirió á su mujer y amigos reflexiones que no tenían nada de benévolas para él.

Hoy, Dios ha permitido al demonio de la revolucion que observe la misma conducta con los buenos y los honrados. El demonio ha matado al hijo de Job: la revolucion arranca á los hijos del hogar doméstico para exponerlos á las fatigas y á los peligros de la guerra.

Si los perseguidores actuales pasaran, y la Iglesia, de lo alto de su roca inquebrantable, los verá humillados marchar hacia su ruina. Con la calma, sus bienes y sus hijos volvieron á Job: del propio modo, la paz y los bienes que son inseparables de la paz, volverán á la Iglesia, y aun muchos de sus hijos extraviados entraran de nuevo en su seno.

Seccion de noticias

Ha circulado el rumor de que nuestras tropas habian obtenido una brillante victoria en las inmediaciones de Igualada. Ignoramos el fundamento que tenga la noticia. Decláse tambien que se desiste de la fortificacion de Vich y que las fuerzas allí reunidas se apresuraron á recoger dinero, mucho dinero.

—A la *Voix de la Patrie* le escribe su corresponsal en Madrid con fecha 30 de setiembre que el ministerio se habia declarado la crisis.

Al fin no habrá otro remedio que ceder el lugar al solitario de Tablada, al enterrador de la dinastía italiana, que bien pudiera resultar ser el sepulturero de la revolución de Setiembre.

—Dicen de Segorbe:

Al alcance de los cañones de Peñíscola y en presencia del *Vulcano*, buque de vapor del gobierno de Madrid, los batallones Reales han pasado dos días de campo en dos puertos abiertos, sin ser inquietados.

Un hecho bastante singular ocurrió la víspera de la partida. Mientras SS. AA. RR. tomaban el baño á las cinco de la tarde, su hora habitual, el Vapor *Vulcano* se acercó y vino á pasar silenciosamente á algunas brazas de la playa. SS. AA. RR. acababan de salir de sus tiendas y de montar á caballo, cuando el vapor pasó con los oficiales formados sobre el puente y descubiertos. El Infante contestó el saludo y la Princesa le saludó graciosamente con su sombrilla.

—Desmienten desde Berlin la noticia de que el Señor Bismark sea favorable á la causa de D. Alfonso hijo de D.^a Isabel y trabaje por este pretendiente, candidato especial del Señor Cánovas del Castillo.

—En la accion gloriosa para nuestras armas que tuvo lugar el 23 del pasado en el Carrascal, se cogieron á Moriones ocho carros cargados de géneros ultramarinos, cuyo valor se hace ascender á 20,000 duros.

—La *Presse* periódico liberal de París dice:

«Segun la verdadera tradicion mítica, el Rey es en España D. Carlos, como el Rey es en Francia Enrique V.»

Al fin todos los liberales van á concluir por confesar que nosotros tenemos razón.

—Se han fugado de Valencia 80 mozos que se habian enganchado para Ultramar, llevándose los mil duros que se les habian dado al tiempo de alistarse y se fueron con los carlistas.

Muy bien hecho. Como el foco de la insurreccion cubana está en Madrid, piensan bien que, para cumplir con lo ofrecido, lo mejor es hacer guerra á Serrano.

—En el *Monitor* de París, periódico oficial, se lee lo siguiente: «Es de desear que España salga cuanto antes posible de las manos de un grupo de hombres de Estado que, estrechados por dificultades insuperables, buscan una tabla de salvacion, y en su desesperacion se agarran á cualquiera que juzgan les ha de sacar de apuros.»

Ya no son solos los soldados de Moriones que se pasan á los carlistas. Por lo visto empieza á entrarles la misma manía á los periódicos liberales. El día menos pensado va á sorprendernos la noticia de que *La Correspondencia* de España ha hecho tambien su cuarto de conversion.

Señor Serrano, ó Mr. Alfonse, ó Señor Duque, como dicen los embajadores, esto pasa ya de castaño oscuro.

—La *Gaceta* de Madrid del 27 de Setiembre dice que Moriones continuaba en Barasoain y el Pueyo. Y es tan cierta la

noticia, que los carlistas estaban fortificando el último punto.

—Madrid está ya incomunicada con casi la mitad de España. Faltaban los correos de Cataluña, Aragón y Valencia, correspondientes al 24, 25 y 26 de Setiembre.

Por escusado no decimos quien tenia de eso la culpa.

—Leemos en *El Cuartel Real*.

Un diario liberal de Valencia de las siguientes noticias respecto al coronel legitimista Sr. Lozano, jefe de la columna expedicionaria de Murcia:

«El cabecilla Lozano es un jóven bastante conocido en esta ciudad, donde ha estado de guarnicion mucho tiempo. Se llama Miguel, y de teniente del regimiento de Búrgos pasó á cazadores de Barbastro, donde ha hecho la campaña contra los carlistas en las provincias del Norte. Tenia al tiempo de desertar de las filas leales la efectividad de capitán, y es muy valiente y entendido, segun la opinion de algunos de sus compañeros. Lozano es natural de Jumilla, y ha tenido siempre ideas carlistas.»

Una pequeña rectificacion tenemos que hacer. D. Miguel Lozano nunca ha hecho armas contra los carlistas. Cuando en 1872 su batallon, que era efectivamente el de Barbastro, fué destinado de operaciones al Norte, quedó en Valencia por enfermo; y en esta situacion siguió hasta que se incorporó al ejército Real.

Esta es la verdad.

—El primer batallon de Asturias, que tan brillante comportamiento ha tenido en cuantas acciones ha tomado parte, se encuentra al frente de San vicente (Rioja), con cuya guarnicion sostiene fuego la mayor parte de los días.

—El coronel Sr. Cucala ha entrado en Villanueva de Castellon, recogiendo la contribucion correspondiente.

En Játiva, segun confiesan los diartos de Madrid, estuvo el tiempo que le dió la gana.

—El ministro de la gobernacion de Prusia ha dado las órdenes oportunas para que cada vez que haya que prender á un sacerdote católico, se encuentre en la localidad un número suficiente de agentes públicos que evite que se perturbe el orden por el pueblo, y, en caso necesario, que lo restablezca por las armas, pidiendo auxilio á la guarnicion más próxima.

¡Oh tolerancia liberal! ¿Qué eres en todas partes sino el sable de los déspotas?

—La columna legitimista del coronel Lozano cobró en Bonete mil duros, recogiendo raciones de cebada y tres pares de mulas.

Recorrió aquella comarca, y en el pueblo de Tojarra cobró 38.000 rs. y cogió 140 fusiles.

Estas noticias, de origen liberal, prueban que al coronel Lozano, le tienen sin cuidado las fuerzas republicanas que, en combinacion, le persiguen.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

De la Voix de la Patrie. — Oficial.

Estella 4.

Una compañía del batallon de Rioja sorprendió en Cenicero al batallon de Badajoz que entró disperso en la plaza, sembrando el pánico y dejando en nuestro poder prisioneros, fusiles y pertrechos. Los

republicanos están desmoralizados; continúan las deserciones. El Rey ha visitado el hospital de Irancho donde están los heridos abandonados en Biurrun por Moriones.

ESTELLA 30, á las 11,20 mañana.

El Corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

El enemigo se mueve en direccion de La Guardia. En la expectativa de un ataque, S. M., para mejor dirigir las operaciones, ha venido de Puente la Reina ayer á media noche, sin otra escolta que dos ayudantes que le acompañaban en el carruaje.

ESTELLA 30, á las 11,40 mañana.

El corresponsal al Director de EL CUARTEL REAL.

En este momento se recibe aviso de que se oye fuego hácia La Guardia. En la eventualidad de que haya combate, S. M. sale en seguida en aquella direccion.

MERCADOS.

SANTA COLOMA 5 OCTUBRE 1874.

Medida antigua.

	pst.	cts.
Trigo forment.....	18	50
Mezcladizo.....	15	50
Centeno.....	14	
Maiz.....	13	50
Habas.....	23	50
Judias.....	25	
Garbanzos.....	9	
Avena.....	11	
Cebada.....	13	
Castañas.....	23	
Avellanas.....	12	50

BAÑOLAS 8 OCTUBRE DE 1874.

Medida decimal.

	pst.	cts.
Trigo.....	18	
Mezcladizo.....		
Maiz.....	15	50
Centeno.....	15	
Avena.....	9	50
Cebada.....	10	25
Judias.....		
Habas.....	14	
Alforjon.....		
Arvejas.....		
Aceite.....		

ANUNCIOS

El Iris en venta.

Números sueltos. 4 cuartos
Paquetes de 10 ejemplares. 3-1/2 rs.
Idem de 25 Idem. 7 " "
Los pedidos se dirigirán directamente á la Administracion, abonando el importe de una semana anticipada.